

Naturalmente todos se preguntan, ¿se ha sabido corresponder á las esperanzas de la nacion? Los hechos responden á esta cuestion y por cierto que de una manera tristísima. Parece que se ha caminado al acaso, que no ha habido un plan político; y en vano la nacion ha querido conservar el orden, cuando cada cambio en el ministerio ha sido casi una revolucion en la política del mismo gobierno. Nuestras relaciones exteriores no han mejorado, no se ha dado un solo paso para aumentar nuestra poblacion por medio de la colonizacion, no se han nivelado los ingresos con los egresos, no se han adoptado medidas liberales en el comercio exterior, no se ha hecho nada en favor de la instruccion pública, casi se ha destruido el ejército para reemplazarlo con lo que se llama *guardia nacional*, que adolece de los propios defectos que el ejército, sin tener ninguna de sus ventajas. No se ha hecho, nada, en fin, para mejorar la situacion del país, se ha atendido solo á las necesidades pecuniarias de un momento, gastando poco á poco la indemnizacion americana, sin pensar jamas en el porvenir.

Lejos de nosotros la idea de culpar por todos estos males á los ciudadanos encargados durante los dos últimos años del gobierno de la union: no, nosotros conocemos que algunos de ellos han estado animados de los mejores deseos, hemos visto que han consagrado sus esfuerzos á crear algo útil, y varias iniciativas se han dirigido á las cámaras sobre puntos importantísimos... y aun duran pendientes. Por otra parte, el gobierno tiene que luchar con grandes inconvenientes, con la inestabilidad misma de sus miembros, con la resistencia de las preocupaciones y de los intereses de partido... Nosotros, lo repetimos, no culpamos al gobierno actual de nuestros males, ellos son producidos por treinta años de extravíos; pero si, deseáramos que ese mismo gobierno siguiendo una política fía, comprendiendo su inmensa responsabilidad, y considerando que es preciso recurrir á remedios urgentes para que no se destruya la nacionalidad de México, impulsara los ramos todos de la administracion, obrara con energía y actividad, muy seguro de que contaria con el apoyo de los buenos ciudadanos, y de que ciertos hombres no pueden jamas ser fautores de una sedicion.

Entre los obstáculos que hay, á nuestro juicio, para la mejora rápida de esta sociedad, debe contarse la funesta division que se nota entre los republicanos, en los bandos denominados puros y moderados. A decir verdad, nosotros no comprendemos cuál sea la diferencia esencial que haya entre la política de unos y otros; pero aun cuando exista algun motivo de discusion,

creemos que debía prescindirse por ahora de todo disentiendo para salvar al país, amenazado por las miras de la faccion retrógrada que con tanto afán procura destruir lo existente, embrutecer al pueblo, embaucar á los incautos, y por fin, privarnos de toda libertad, de todo adelanto.

Ligeramente hemos bosquejado cual es la situacion general de la República, reservándonos para otros artículos el examinar uno á uno y con detenimiento los principales ramos de la administracion. En cuanto á la necesidad que los verdaderos republicanos tienen de unirse en contra del *partido conservador*, hablaremos estensamente del asunto al ocuparnos de los varios partidos que existen en la República, y de lo que de ellos se debe esperar.

### NOTICIAS DEL EXTERIOR.

Aun no llega el paquete inglés; lo esperamos para dar á nuestros lectores una reseña política de los principales países de Europa. Entre tanto damos las siguientes noticias, recibidas ayer de los Estados-Unidos.

#### CAMBIO EN EL GABINETE DE WASHINGTON.

Por despacho telegráfico de Boston, se aseguraba en N.-Orleans el 23 de Febrero, que Mr. Clayton habia hecho dimision del Departamento de Estado, á consecuencia de las diferencias suscitadas con Nicaragua y algunas naciones de Europa. Esta noticia no era segura.

#### CENTRO-AMERICA.

Los ingleses han abandonado la isla del Tigre. La Gaceta de Costa-Rica anuncia el 12 de Enero, la conclusion de un tratado de amistad entre dicha república y la de Honduras.

#### ESPAÑA.

Parece que Espartero iba á ser elevado á la dignidad de príncipe.

Las cámaras habian aprobado un proyecto de ley sobre establecimiento de ferro-carriles.

En la Coruña se habia establecido una nueva fábrica de cristales.

En Alicante y Albacete, se estaban haciendo pozos artesianos.

Ha fallecido á los 84 años de edad el Sr. D. Manuel Beltran de Lis, diputado en varias ocasiones, y que sostuvo siempre principios liberales.

El "Heraldo de Madrid dice, que el gobierno se propone abandonar las "islas Chafarinas" en razon de los grandes gastos que causan al tesoro.

#### PORTUGAL.

Las cámaras se abrieron el 2 de Enero. La reina pronunció un discurso, instando por el pronto arreglo de la hacienda. Anuncia tambien haber concluido un tratado con Dinamarca, para que la bandera portuguesa sea considerada en el Sunda como la de la nacion mas favorecida.

#### ROMA.

Hasta el 16 de Enero el Papa no entraba á la capital.

#### FRANCIA.

24 de Enero. Se discutia con calor en la asamblea el proyecto de ley sobre educacion pública.

#### CERDEÑA.

El gobierno aprobó los tratados concluidos con Austria.

#### PRUSIA.

Este país estaba amenazado de una revolucion. La cámara de diputados se habia negado á reconocer los comisionados centrales de Austria y Prusia. Se han entablado negociaciones de paz con Dinamarca.

#### RUSIA Y TURQUIA.

Estos dos países han restablecido sus relaciones diplomáticas.

#### EL SR. ELORRIAGA.

Hace días que este señor renunció el ministerio de hacienda que habia desempeñado con tanto tino. Sinceramente deploramos que este señor dejara la cartera, cuando con tanta justicia se esperaba que él llevara á cabo un arreglo útil y honroso al crédito de la República. Habia comprendido la triste situacion de nuestro erario, intentó remediarlo, tenia para ello la probidad y energía necesarias; pero por desgracia las cámaras, por un falso celo de conservar prerogativas que no ejercen, frustraron las esperanzas de la nacion en el asunto que mas interesa á su existencia.

El Sr. D. Melchor Ocampo, cuya capacidad y rectitud son bien conocidas, ha sido el sucesor del Sr. Elorriaga. ¡Ojalá y encuentre en las cámaras la cooperacion necesaria para hacer algo útil, algo provechoso!

#### EL SR. OCAMPO.

Al entrar este señor al ministerio de hacienda, ha suprimido los agregados de todas las oficinas. Esta medida es digna de elogio por ser conforme á las leyes y contribuir al orden y economía en la administracion.

Hoy insertamos la comunicacion que ha dirigido á las cámaras, instando por la pronta resolucion de los negocios mas importantes para la consolidacion de la hacienda. Creemos como el nuevo ministro, que no es imposible el arreglo de la hacienda y del crédito, pero estamos persuadidos de que no hay tiempo que perder, de que si las cámaras no consagran á esto su atencion, despues será demasiado tarde.

#### OBRA CIENTIFICA.

Tiempo ha que el Sr. D. Manuel Plowes, instruido oficial de artillería tradujo, arregló y anotó un tratado de Topografía militar. Este útil trabajo fué apreciado por el gobierno y se mandó hacer la impresion de la obra, cuya circulacion es interesante. Pero hecha ya la impresion, la comision de estadística militar retiene la obra, con el pretesto de examinar algunas notas puestas por el Sr. Plowes. Escitamos á los señores encargados de revisar este trabajo, concluyan á la mayor brevedad, para que cuanto antes circule una obra, que hace honor al Sr. Plowes y que es tan necesaria en el país. Pronto nos ocuparemos de emitir nuestro juicio sobre esta nueva obra científica.

#### ELECCION DE PRESIDENTE DE LA REPUBLICA.

Debe verificarse en Agosto próximo, para que el electo tome posesion el 15 de Enero de 1851. De esta eleccion depende acaso la suerte de México. El Guardia Nacional al morir, propuso como candidato al general Arista, actual ministro de la guerra. Se han opuesto á esta candidatura el Universal, y la Palanca. Es de desear que la prensa toda de la República, entre en este asunto en una discusion franca y concienzuda, como corresponde á un pueblo libre que trata de buscar al mejor de sus conciudadanos para elevarlo á la mas alta magistratura del país.

#### GUARDAS DIURNOS.

Desde que el Sr. Lacunza anunció el proyecto de establecer estos nuevos agentes de policía, se concibieron las mejores esperanzas en cuanto á su utilidad. Pero el desengaño ha sido tristísimo, se les ha dejado sin un reglamento que marque sus obligaciones, se ha buscado á la gente menos á propósito, y el resultado es que en vez de asegurarse el orden y la propiedad, se ha establecido en cada esquina un tiranuelo del pueblo. No hay día que no

veamos vejados algunos infelices por los guardas diurnos Golpean y hieren sin piedad á hombres y mugeres que cometen ligeras faltas, mientras los grandes criminales gozan de la mayor impunidad.

Es de esperar que estos agentes sirvan como policía preventiva, y es menester que sus faltas sean severamente castigadas, de lo contrario, la clase pobre vivirá á merced de un guarda diurno.

#### YUCATAN.

Han hecho proposiciones de paz los cabecillas Chan, Poe, Novelo y Gil, cuya lectura nos confirma que está cerca el término de la guerra.

Preciso es convenir en que unidas á los esfuerzos de las tropas, han contribuido mucho para acercar á Yucatan á la consecucion de la paz, las medidas lenitivas que se han dictado. La prensa de aquel Estado atribuye en gran parte á la política del gobierno, el desenlace que va teniendo la guerra.

Se ha publicado un decreto de amnistía general para todos los sublevados que se presentaren en el término de dos meses. Este decreto ya ha producido muy buenos resultados, pues se han acogido al perdón innumerables personas.

La creencia general en Yucatan, es que la guerra deberá concluir muy pronto de una manera feliz; pero se encarece la necesidad de recursos pecuniarios, que se piden al gobierno de la Union, para que no se pierdan las ventajas que han sido obtenidas en los últimos días.

Los partes oficiales aun denuncian la intervencion en los negocios de los indios de los colonos de Belice.

La legislatura continuaba ocupándose de la discusion del proyecto constitucional.

#### TACUBAYA.

Cuando supimos que se instaló una junta de fomento de Tacubaya, compuesta de personas notables é ilustradas de la capital, creíamos que se ocuparian de mejorar la situacion de aquella villa, que establecerian alguna escuela, alguna fábrica para dar trabajo á la clase pobre;... pero hemos sabido que esa junta de fomento trata solo de construir una plaza de toros. Si este es todo el fomento que piensan dar á Tacubaya, indudablemente que no tratan del bien de aquella poblacion. Se trata solo de pasatiempos de rico, de perpetuar una diversion que es bárbara bajo todos aspectos.

#### DECRETOS DE LOS ESTADOS.

Comenzamos hoy á insertar los que presentan algun interes, expedidos desde el principio de este año. Daremos siempre preferencia á aquellos que tengan alguna importancia para el comercio.

#### SOLEMNE FUNCION RELIGIOSA.

Hoy se celebra en la colegiata de Ntra. Sra. de Guadalupe, la que anualmente hace la mitra de Michoacan.

#### A NUESTROS COLEGAS.

Remitimos, segun la costumbre, el primer número de nuestro periódico á los señores redactores del Periódico Oficial, del Siglo XIX, del Monitor Republicano, del Universal, de la Palanca, del Oriente, de la Cotorra, del Artesano, del Trait d'Union, de la Civilizacion y de la Voz de la Religion.—Si nos envian sus publicaciones, les rogamos lo hagan al despacho de esta imprenta.

#### IMPRENTA DEL COMERCIO,

A CARGO DE JOSE G. AMACOSTA, CALLE DEL ANGEL NUM. 50